

EN LOS 32 AÑOS DE LA MUERTE DEL P. HURTADO UN PROFETA DE LOS TIEMPOS NUEVOS

AGUSTIN CABRÉ RUFATT, C.M.F.

El 18 de agosto es el aniversario de la muerte de Alberto Hurtado, SJ, cuya causa de beatificación está introducida en Roma. El Padre Cabré subraya en esta rétorta histórica el aporte que junto a otros hizo el Padre Hurtado a la formación de una nueva conciencia social de la Iglesia chilena cuyos frutos hemos cosechado nosotros.

Como una brasa, la pregunta quemó las conciencias más despiertas del Chile de 1941, precisamente unos meses antes de la celebración del Congreso Eucarístico Nacional en el que el Arzobispo Caro y el Presidente Aguirre Cerda habían cifrado tantas esperanzas; el primero, porque sería un triunfo externo y visible de la fe. El segundo, porque terminaría el fantasma de odio anti-religioso que le habían forjado al Frente Popular.

"¿Es Chile un país católico?" La pregunta la había lanzado el Asesor Nacional de la Juventud Católica, P. Alberto Hurtado, y se había transformado en una documentada acusación a la conciencia católica adormecida, satisfecha, engañada y vuelta hacia el pasado.

En 186 páginas de lectura crítica, con citas de documentos eclesiásticos e informes de Eduardo Frei, joven líder falangista, y del Dr. Salvador Allende, Ministro de Salubridad, el P. Hurtado echaba un rápido pero profundo vistazo a una sociedad chilena prácticamente podrida por dentro aunque preparara manifestaciones solemnes en la plaza Bulnes, frente al palacio presidencial, en honor de Jesús Sacramentado. Así por lo menos podía deducirse del estudio acerca de "las miserias de

nuestro pueblo" como se titulaba uno de los capítulos del libro. Allí se desnudaba la realidad del analfabetismo, de la vivienda obrera, del problema económico de las familias pobres, de la educación clásica, del alcoholismo, de la mortalidad infantil y de la falta de oportunidades que dejaba en una amarga impotencia a las clases populares.

El P. Hurtado se estaba metiendo en un terreno peligroso: la "cuestión social".

No era eso lo que esperaban de él sus antiguos compañeros del partido Conservador, ni los apoderados del colegio San Ignacio ni algunos jerarcas de la Iglesia chilena. En realidad, como dirá más tarde Alejandro Magnet, "nunca un sacerdote chileno se había atrevido a consignar en un libro un análisis más crudenamente realista del espectáculo que el país ofrecía a la conciencia católica".¹

En esta simple rétorta sobre la figura políacética de Alberto Hurtado quiero fijarme expresamente en este aspecto: su aporte a una nueva conciencia social en la Iglesia chilena. Serán simplemente algunos datos y consideraciones; habría que realizar un estudio acabado y prolífico del significado del P. Hurtado como hombre visionario de la Iglesia

que hoy estamos viviendo.

Las generaciones jóvenes ven en este jesuita claramente al "apóstol de Jesucristo" como lo definió su amigo Manuel Larrain. Ven en él al orientador carismático de la juventud católica, al padre de los pobres en el Hogar de Cristo, al forjador de voluntades en los Ejercicios espirituales, al audaz fundador de Mensaje. Pero no se puede olvidar al entusiasta dinamizador de un nuevo espíritu eclesial: una Iglesia comprometida con la causa de los pobres que progresivamente va pasando de una labor asistencial a un profetismo sereno, energético, cuestionador de un orden solamente disfrazado de cristiano, luchador por la justicia.

Así recuerdan al P. Hurtado algunos de sus amigos o discípulos que destacan como la faceta más decidida de su apóstol eclesiástico este dinamismo renovador.

En 1977, al cumplirse los 25 años de su muerte, decía el P. Alvaro Lavín:

— "Fundamentalmente despertó la inquietud por la responsabilidad social en general y especialmente en el orden económico social".

¹ El Padre Hurtado, Ed. del Pacífico, 4^a edición, Sigo. 1977, p. 204.

Un profeta de los tiempos nuevos [artículo] Agustín Cabré Ruffaut.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cabré Rufatt, Agustín

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un profeta de los tiempos nuevos [artículo] Agustín Cabré Ruffaut.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)